

un combate encarnizado. Patria de Cristiano de Troyes, de los dos Pithou, de Passerat, Mateo Molé, Girardon y Mignard.

Troyon (CONSTANTE), pintor francés, nacido en Sévres (1813-1865). Trabajó primero en la manufactura de Sévres, y después, al cabo de muchos viajes por las provincias de Francia, se hizo conocer como excelente paisista y pintor de animales. Desde 1833 mandó sus cuadros á la exposición, adquiriendo cada vez mayor reputación. Pintó especialmente los sitios de las inmediaciones de París, habiéndose reproducido muchas veces en grabado sus variados estudios de personas y de animales. Sobresale su talento en el toque fuerte, la riqueza de los tonos, la variedad del efecto, el colorido brillante, y la imaginación original y fantástica.

Trubia, aldea de España, en la prov. y á 12 kil. S. de Oviedo (Asturias), cerca de la embocadura del Trubia, en el Nalon. Gran fundición de cañones. Minas de carbon de piedra en las inmediaciones.

Trublet (NICOLÁS CARLOS JOSÉ), literato francés, nacido en San Maló (1697-1770). Recibió órdenes sagradas; acompañó á Tencin á Roma, 1721; escribió en el *Mercurio* en París; estuvo protegido por La Motte y Fontenelle; criticó á los poetas, sin contemplar á Voltaire, á quien tan duramente trató en el *Pobre diablo*, pero después se reconcilió con él. Fué canónigo de San Maló, tesorero de la iglesia de Nantes, y escribió en el *Diario de los Sabios* y en el *Diario cristiano*. Exceden á su fama sus *Ensayos de moral y de literatura*, 1735, 2 tom. en 12, que merecieron los elogios de Alembert. También escribió *Pensamientos escogidos sobre la incredulidad*, 1737, en 8º; *Panegíricos de los Santos*, 1764, 2 tom. en 12º; *Memorias sobre las obras y la vida de Fontenelle y de La Motte*, 1759, en 12º. Fué de la Academia francesa en 1761.

Truchet (JUAN), mecánico, nacido en Lyon (1657-1729). Fué carmelita, con el nombre de *P. Sebastian*, y se dedicó á la mecánica, haciéndose conocer de Colbert y de Luis XIV. Estudió hidráulica y tuvo una parte muy activa en la conducción de aguas á los jardines de Versalles. Dirigió los trabajos del canal de Orleans é inventó muchas máquinas, como la llamada el *diablo*, para trasportar fácilmente los árboles mas corpulentos.

Truchsess (GERARDO), baron de Waldburgo, de una familia ilustre de Suabia, arzobispo de Colonia en 1577. Se prendó de Inés, condesa de Mansfeld, canonesa de Gerisheim, con la que se casó en secreto, en 1582. Introdujo entonces la reforma en sus Estados; hizo público su casamiento, y trató de secularizar su obispado. El Papa le excomulgó. Truchsess fué batido por Ernesto de Baviera y por los Españoles. Se refugió en Holanda; hizo la campaña de 1586, á las órdenes del conde de Leicester, y por último murió en Estrasburgo, 1601, poco ménos que en la indigencia.

Trudaine (CARLOS), preboste de los mercaderes de París (1659-1721), consejero de Estado y preboste en 1718. El regente le hizo perder el favor por haber manifestado altamente su indignación, viendo las pruebas de la falta de probidad de Law y sus agentes. — *Daniel Carlos*, hijo del anterior, nacido en París (1703-1769), fué consejero en el Parlamento, intendente, consejero de Estado, director de caminos y canales; hizo abrir magníficas carreteras que llegaban á París, y los puentes de Orleans, de Moulins, de Tours, del Saumur y de Neuilly. Fué de la Academia de Ciencias.

— TRUDAINE DE MONTIGNY (*Juan Carlos Filiberto*), hijo del anterior, nacido en Clermont-Ferrand (1733, 1777), fué intendente de hacienda, amante de las letras, y de la Academia de Ciencias. — Sus dos hijos fueron muy amigos del pintor David, que hizo para el mayor la *Muerte de Sócrates*. Siendo también amigos de Andrés Chenier, compartieron su suerte, muriendo en el cadalso el 8 de termidor.

Trueba y Cosío (TELESFORO DE), literato español, nacido en Santander en 1805. Se educó en Inglaterra y escribió sus obras en inglés. En 1828 publicó *Gomez Arias*, novela en 3 tom.; en 1829, *el Castellano*, episodio de la época de Pedro el Cruel; en 1830, *la Novela de la historia, la España romántica*, y después unos cuadros satíricos de la sociedad de Madrid; *el Incógnito*, 3 tom., etc. También escribió para el teatro, con bastante aceptación, y además: *Vida de Cortés*, y una *Historia del Perú*, olvidada por los trabajos de Prescott. Volvió á su patria después de

1834; fué diputado á Cortés, y escribió para el teatro, en español, dos comedias, *el Velea* y *Casarse con 60,000 duros*. Cayó gravemente enfermo, pasó á París y aquí murió en 1835.

Truento, nombre antiguo de Tronto.

Trueyre ó Truyere, río de Francia, que baja de los montes de la Margerida, corre hácia el O., describiendo un semicírculo por un valle profundo, y desagua en el Lot, después de correr 120 kil.

Truguet (LORENZO JUAN FRANCISCO, conde DE), almirante, nacido en Toulon (1752-1839), hijo de un jefe de escuadra, entró en la marina en 1766. Se distinguió en la guerra de América, al mando de Estaing y de Grasse, y protegido por Choiseul-Gouffier recibió el mando de una corbeta, en la que levantó los primeros planos marítimos del Archipiélago, del mar de Mármara y del mar Negro. Redactó en Constantinopla un *Tratado práctico de maniobras y de táctica*, que se tradujo al turco, y que aun está en uso. Negoció con los beyes de Egipto tratados de comercio y de tránsito por el istmo de Suez y el mar Rojo. Siendo contraalmirante en 1792, contribuyó á la toma de Niza, de Villafranca y de Oneille, pero fracasó contra Cagliari. En 1793 le prendieron como sospechoso; salió en libertad después del 9 de termidor; fué nombrado vicealmirante, y ministro de Marina, en tiempo del Directorio, 1795. Reorganizó el personal, armó una escuadra para conducir á Hoche y un ejército á Irlanda. Estuvo de embajador en España, 1797; cayó en desgracia, y le desterraron á Holanda. Después del 18 de brumario entró en el consejo de Estado; mandó en 1802 las armadas combinadas de Francia y de España, reunidas en Cádiz; pero una carta, que escribió á Bonaparte para disuadirle de que aceptara el imperio, le hizo perder el valimiento. En 1809 mandó los restos de la escuadra de Rochefort. En 1811 fué prefecto de las provincias marítimas de Holanda. Luis XVIII le hizo conde en 1814. No tomó parte en los acontecimientos de los Cien Dias. Fué par de Francia en 1819, y almirante honorario en 1831.

Trujillo, ant. *Turrís Julia*, ciudad de España, en la prov. y á 47 kil. E. de Cáceres (Extremadura); 6,000 hab. Fáb. de cueros, lienzos, vidrio; muchos molinos de harina; com. de granos y de ganado. La ciudad está rodeada de murallas antiguas, con un castillo. Patria de Pizarro y de Orellana.

Trujillo, ciudad de la República de Honduras, á 360 kil. N. O. de Comayagua; 4,000 hab. Fundada por el obispo Las Casas, en 1524.

Trujillo, ciudad de la República de Venezuela, capit. de la prov. del mismo nombre; 7,000 hab. Cria ganado; comercio activo de productos agrícolas.

Trujillo, ciudad del Perú, puerto en el Grande Océano, capit. del departamento de la Libertad, á 590 kil. N. O. de Lima; 15,000 hab. Obispado. Castigada muchas veces con terremotos. Fundada por Pizarro en 1535. Comercio de bastante movimiento por el puerto de Guanchaco.

Trujillo (TOMÁS DE), español, tomó el hábito en la órden de la Merced, y fué comendador del convento de Madrid. Por desavenencias monásticas pasó al de Dominicos en 1563, en cuyo año publicó en Barcelona un *Tratado contra los desórdenes de la Guerra*, y en Estella de Navarra, otros dos *Tratados de los juramentos y de la limosna*. Siendo ya muy anciano, concluyó un libro con este título: *Miserias del hombre*, etc. Se ignora la época de su muerte. Dejó también un *Thesaurus cacionatorum*, que se reimprimió muchas veces.

Truro, villa de Inglaterra, á 12 kil. N. E. de Falmouth (Cornouailles), 9,000 hab. Fáb. de papel y de alfombras; exportación de bronce y de cobre.

Truyere. V. TRUEYRE.

Tsana (Lago), verdadero nombre del lago Dembea. V. DEMBEA.

Tschirnhausen (EHRENFRIED WALTHER DE), físico y matemático alemán, nacido cerca de Goerlitz (1651-1708), de una familia noble de Moravia. Hizo en Holanda la campaña de 1672 contra los Franceses. Recorrió Inglaterra, Francia é Italia, y cuando regresó á su país se dedicó exclusivamente al estudio de las ciencias. En 1682 pasó á París para presentar á la Academia de Ciencias unos lentes de una fuerza extraordinaria, que se han llamado *cáusticos de Tschirnhausen*, y entonces le nombraron miembro asociado de la Academia. Estableció en Sajonia muchas fábricas de vidrio; hizo hacer espejos convexos que

causaron general admiración, y encontró, según dicen, el secreto de imitar la porcelana de China. Rehusó todos los honores que le ofrecieron. Además de algunas *Memorias* en la colección de la Academia de ciencias, escribió: *Medicina corporis, seu Cogitationes de conservanda sanitate*, 1686, en 4º; y *Medicina mentis, seu Tentamen geminæ logicæ*, 1687, en 4º; obras bien escritas y llenas de ideas sanas é ingeniosas.

Tschudi (GIL), historiador suizo, nacido en Glaris (1505-1572). Tuvo por preceptor á Zwingle y después á Glareano, y estudió en París con Lefevre de Etaples. Aunque siguió siendo católico, se mostró imparcial y tolerante. Desempeñó muchos cargos importantes en su patria, y se dedicó toda su vida á la historia nacional. Escribió: *Descriptio de prisca ac vera Alpina Rhetica, cum Alpinarum gentium tractu*, Basilea, 1538, en 4º; *Crónica de la Suiza*, desde 1000 hasta 1470, en alemán, Basilea, 1734, 2 tom. en fol., obra que valió á su autor el nombre de *padre de la historia suiza*; *Descripcion del origen de los cuentos populares, de los nombres antiguos y de las lenguas de la Galia Comata*, Constanza, 1758, en fol., etc. Muchos de sus trabajos que no se han publicado, se encuentran en las bibliotecas de Zurich, San Galo, Glaris, etc.

Tseu-ssé, filósofo chino, nació hácia 515 ant. de J. C., murió hácia 453. Era nieto de Confucio, y uno de sus mejores discípulos. Compuso el *Tcheuh-yung* ó el *Invariable medio*, en 23 capítulos, libro moral, traducido muchas veces, sobre todo por Abel Remusat, en el tom. X de las *Noticias y extractos de los manuscritos*.

Tsiampa, region meridional del imperio de Annam, al S. de la Cochinchina; ciudad princ. BIN-THUAN.

Tsien-tang. V. TCHÉ-KIANG.

Tsi-nan, ciudad de la China, capit. de la prov. de Chan-tung.

Tsiuen-tcheu, ciudad de la China, en la prov. de Fo-kien; muy buen puerto, frente á la isla de Formosa. Pesca activa.

Tsu-Sima, grupo de islas del archipiélago japonés, en el estrecho de Corea, del que la Rusia ha tomado posesion en 1861.

Tsur. V. SUR.

Tua, río de Portugal, que riega la prov. de Tras los Montes, y entra en la orilla derecha del Duero, después de correr 60 kil.

Tuan, ciudad de Irlanda, en el condado y á 32 kil. N. E. de Galway; 6,000 hab. Arzobispado católico; buena catedral católica. Obispo anglicano. Cervecerías,

Tuarickes ó Tuaregos, pueblo nómada del Sahara central, entre los Moros al O. y los Tibos al E. Pertenecen á la raza berbere y se dividen en 4 grupos de tribus: Tuaregos Hógar, en el Djebel Hógar; Tuaregos Azgers, en el oasis de Ghat; Tuaregos Kelui, en el Djebel-Air, y Tuaregos Uelimeniden hácia el Níger. Los Berberes puros forman las tribus nobles, los mestizos de negro y casi negros del todo, son siervos y pastores. Su religión, no muy ferviente, es la musulmana, son monogamos y nómadas en su mayor parte. Escolltan las caravanas, mediante un derecho del uno por ciento, y poseen rebaños de carneros, cabras y camellos.

Tuat, grupo de oasis situado en el Sahara central, á 700 kil. S. O. de Laguat, junto al Ued-Tuat, entre 27º y 30º lat. N.; ciud. princ.: Insalah, Agabli y Timimun. País bien regado, bastante fértil, donde se encuentra trigo, cebada, maíz, melones, sandías, etc. Sin embargo, son insuficientes los productos, y los habitantes emigran hácia la costa del Mediterraneo, donde se dedican á comerciar ó á la enseñanza. El Tuat comercia por caravanas con Marruecos, Uargla, el Suf, Ghat, el Haussa y Tombuctú.

Tubal-Cain, hijo de Lamech, inventó, según la Biblia, el arte de batir el hierro y de trabajar el bronce.

Tubantes, pueblo del N. O. de la Germania, en la cuenca del Rin inferior.

Tuberon (QUINTO ELIO), amigo de Ciceron; fué su lugarteniente en Cilicia, combatió en Farsalia contra César, y obtuvo su perdon. Su hijo fué un hábil juriconsulto, que quiso en vano oponerse al perdon de Ligario.

Tuberville. V. NEEDHAN.

Tubi (JUAN BAUTISTA), llamado *Tubi el Romano*, escultor, nacido en Roma (1635-1700). Le llamaron de Francia para que fuese á trabajar en el decorado de

Versalles y de Trianon. Perteneció á la Academia de Pintura y de Escultura. Se le debe una buena copia de *Laocoonte* (en Versalles); los grupos de *Flora*, de *la Paz*, de *Apolo en su carro*; las estatuas del *Amor*, de *Galatea*, de *la Poesía lirica* (en Versalles); *la Tumba de Turena*, copia de los dibujos de Le Brun (en los Inválidos), etc. Tuvo un hijo (1665-1735), y un nieto que nació en 1702, los que se llamaron como él, y fueron también escultores.

Tubinga, Tubingen, ciudad del reino de Wurtemberg, junto al Necker, en la confluencia del Steinbach, en el círculo de la Selva Negra, á 36 kil. S. O. de Stuttgart; 10,000 hab. Universidad importante que posee buena biblioteca. Son notables: la iglesia de San Jorge, la casa de ayuntamiento, el puente del Necker y el *Pfalz* ó palacio, en el que se hallan reunidas las colecciones científicas. En 1688 la tomaron los Franceses.

Tucapel, volcan de la cordillera de los Andes, en los límites de Chile y de la Patagonia.

Tucapel, río que baja del N. O. del volcan de su nombre; corre 260 kil., y muere en el Biobío.

Tucca, caserios de la regencia de Túnez, á 115 kil. S. O. de Túnez. Ruinas romanas.

Tucidides, historiador ateniense, nació en el demo de Halimous, hácia 471 ant. de J. C., murió en 402. Era hijo de Oloros, pariente á la vez de Milcíades y de los Oloros, reyes de Tracia. Casó con una mujer muy rica, de Skapte-Hilé, que poseía minas de oro en Tasos. Tenia un mando militar en Tracia, mas á pesar de sus esfuerzos no pudo salvar á Anfipolis, sitiada por Brasidas, aunque le rechazó en Eyon; y fué desterrado, 424. En el trascurso de veinte años reunió los materiales para su *Historia de la guerra del Peloponeso*. Dicen que, siendo aun muy jóven, Tucídides, al oír la lectura que hizo Herodoto en los juegos Olímpicos, se le saltaron las lágrimas de admiración, y resolvió seguir su ejemplo. Después de su destierro recorrió probablemente las diferentes comarcas de Grecia; volvió á Skapte-Hilé para componer su obra, y pereció asesinado, sin concluir, acaso en el momento en que iba á volver á Atenas. Queda, en todos los manuscritos, en la victoria de Trasibulo, cerca de Sestos, á mitad del verano de 411. Es de creer que habia reunido materiales para acabar el relato de la guerra, y que Jenofonte los conocía, pues que principia su historia en la época misma en que la dejó Tucídides. Los antiguos tenían el mas elevado concepto de su talento, llamándole el *historiador* por excelencia, y los modernos han confirmado esta opinion. Su obra es como una gran tragedia histórica, en que los actores, en sus discursos, exponen la situación, señalando los caracteres, las costumbres y las pasiones. Guiado por una razón superior, exacta, y sobre todo severa, es admirable por su método crítico, altamente imparcial, procurando instruir mas que agradar, y siempre digno del estudio de los hombres de Estado. Su estilo estan notable como vigoroso y en extremo conciso en la expresion. Demóstenes le admiraba y le estudió continuamente. Se eleva algunas veces hasta lo poético, inspirándose en el espíritu de Homero. En todos tiempos se le ha considerado como el modelo del aticismo. En sus discursos, escritos principalmente para hombres políticos, es donde abundan reflexiones y máximas que parecen cubiertas con una especie de oscuridad premeditada; es de advertir que él no escribía para el vulgo. Reflexiona mas que habla, y para leerle es preciso pensar mucho. Como la mayoría de los grandes hombres de la Grecia, Tucídides es poco adicto á la forma democrática, y, sin embargo, no se le ve partidario apasionado de la oligarquía. Admiraba á Pericles, cuyo gobierno era una democracia en el nombre, y de hecho una monarquía en manos del primer ciudadano. — Son muchas las ediciones de Tucídides, citaremos: las de los Aldos, 1502, en fol.; de Junte, 1506, en fol., con traduccion latina; de Enrique Estienne, 1564, en fol., y 1588, en fol.; de Hudson, Oxford y Londres, 1696, en fol.; de Ducker, Amsterdam, 1731, en fol.; de Gail, 1807, 6 tom. en 8º, ó 10 tom. en 4º, con traduccion francesa; de Bekker, 1821, 4 tom. en 8º; de L. Dindorf, 1824; de Poppo, con traduccion latina, Leipzig, 1826-40, 11 tom. en 8º; de Goeller, Leipzig, 1826, 2 tom. en 8º; de Arnold, Oxford, 1830; de Morstadt y Gervinus, Francfort, 1832-35, 2 tom. en 8º; de A. Bothe, Leipzig, 1838, 2 tom.; de Hase, en la *Biblioteca greco-latina* de

Didot, etc. Las principales traducciones francesas son: las de Seyssel, 1527, en fol.; de Perrot de Ablancourt, 1662, en fol.; de Levesque, 1793, 4 tom. en 8°; de A. F. Didot, con el texto griego, 1833, 4 tom. en 8°; de Zevort, 1853, 2 tom. en 12°; de Betant, 1863, en 12°; etc. — V. JULIO GIRARD, *Ensayo sobre Tucídides*, 1860.

Tucker (ABRAHAM), metafísico inglés, nacido en Londres (1705-1774). Vivió retirado la mayor parte de su vida, trabajando sin cesar (como lo ha escrito) en amaestrar su inteligencia. Compuso un libro raro, pero curioso: *the Light of nature pursued*, Londres, 1765-76, 7 tom. en 8°, compendiado por Hazlitt; *the Picture of artless love*, 1754, en 8°, etc.

Tucker (JOSIAS), publicista inglés, nacido en el país de Galles (1711-1799). Estudió en Oxford, se ordenó de sacerdote y fué dean de Gloucester. Escribió mucho y, en diversas cuestiones de economía política, estuvo á mayor altura que Adam Smith y Turgot. En muchos ensayos impugnó las tallas, la gabela, los monopolios y las maestranzas; proclamó la libertad de comercio, y refutó la preocupación de que la guerra favorece al progreso del comercio. Turgot trajo este interesante ensayo en 1765. Su libro mas notable es el en que sugiere la idea del libre comercio para Irlanda, y aun para todas partes, recordando las leyes que restringían la navegacion. Propuso, desde el primer día, el abandonar las colonias de América.

Tuckey (JAMES HINSON), viajero inglés, nacido en Greenhill, en Irlanda (1776-1816). Entró en la marina real, 1791; exploró cuidadosamente el estrecho de Bass y Port-Philip (Australia), 1803; y á su regreso le cogieron los Franceses, quedando prisionero, de 1805 á 1814. En 1816 le encargaron subiera por el Zairo, y penetró mucho tierra adentro; se vió detenido por el mal querer de los indígenas, y sucumbió por sus fatigas. Escribió: *Relacion de un viaje á Port-Philip*, 1805; *Relacion de la exploracion del Zairo*, 1818, en 4°, trad. al francés, 2 tom. en 8°; *Geografía marítima*, 1815, 4 tom. en 8°.

Tucson, capit. del territorio de Arizona (Estados Unidos), en la parte meridional.

Tucuman, ciudad de la República Argentina, capit. de la prov. del mismo nombre, junto al Tucuman, á 1,200 kil. N. O. de Buenos Aires; 11,000 hab. El congreso argentino proclamó en esta ciudad la independencia del país en 1816. — TUCUMAN, Estado entre el de Salta al N., el de Santa Fe al E. y el de Córdoba al S., confina con los Andes de Chile al O. y la Bolivia al N. O. Es terreno montuoso, bien regado y con un clima templado y sano. La tierra es fértil; se crían muchos rebaños, y sobre todo buenas mulas. Se exporta mucha madera, y se elabora el cuero, el algodón, etc. Debe haber mas de 110,000 hab.

Tuchi ó Tehuchi-Kan, uno de los hijos de Gengis-Kan, al que este mandó para invadir la Europa. Batió á los Polovteses entre el Don y el Danubio, y despues á los Rusos, en la gran batalla de Kalka, 1224; fué en seguida á combatir á los Abasios y los Tcherkeses, en el Cáucaso, y murió antes que su padre. Batu fué uno de sus hijos.

Tudebode (PEDRO). V. PEDRO TUDEBODE.

Tudela, *Tutela*, ciudad de España, en la prov. y á 64 kil. S. de Pamplona (Navarra), á orillas del Ebro. Obispado. Escuela de medicina; aceite, jabon, lanería; fábr. de jarros de barro; ferias muy concurridas; 7,500 hab. Victoria del general Lannes contra el general español Castaños en 1808.

Tudela, villa de España en la prov. de Oviedo, cerca de la orilla izquierda del Nalon; 2,600 hab.

Tudor (LOS), casa real de Inglaterra que reinó de 1485 á 1603 y dió cinco soberanos: Enrique VII, Enrique VIII, Eduardo VI, María é Isabel. — Desciende de OWEN MEREDITH Tudor, de una familia desconocida del país de Gales, que casó en secreto con Catalina de Francia, viuda del rey Enrique V y madre de Enrique VI. Tomó parte por los Lancáster en la guerra de las Dos Rosas, y fué decapitado en 1461 por orden de Eduardo IV. De este matrimonio nació Edmundo, conde de Richemond, que casó con Margarita de Lancáster, nieta de Eduardo III, por Juan de Gante. Fué padre de Enrique Tudor, que reinó con el nombre de Enrique VII.

Tuerto, rio de España, riega la prov. de Leon, y muere en el Orrigo. Corre 60 kil.

Tugendbund, quiere decir, *lazo de virtud*, sociedad patriótica, fundada en 1813 en un principio entre

los estudiantes alemanes, á fin de trabajar para expulsar á los Franceses. Despues de 1815 hubo una reaccion de los soberanos y los gobiernos para contener y reprimir las tendencias liberales de esta asociacion, que fué proscrita.

Tugenos, pueblo de la antigua Helvecia, al E. del lago de Zurich.

Tugurt, ciudad de la Argelia, capit. del oasis de los Ulet-Rir, en el Sahara argelino oriental, y en la prov. de Constantina, á 220 kil. S. de Biskra; 3,000 hab. Centro de un comercio considerable, en una comarca fértil y bien regada, pero insalubre á causa de los pantanos.

Tuira, rio de la Confederacion Granadina, que desagua en el golfo de San Miguel. Corre 150 kil.

Tula ó Flecha de Arabat, lengua de tierra, baja y estrecha, que se desprende de la Crimea al S. E. y se dirige hacia el N., separando el mar de Azov del Sivasch.

Tula ó Tampico, rio de Méjico, que riega las prov. de Méjico, Querétaro, Potosí y Veracruz, y se echa en el golfo de Méjico, despues de un curso de 375 kil. — En sus márgenes y Estado de Querétaro hay una ciudad que lleva el mismo nombre, que es título de los condes descendientes de Motezuma.

Tula, ciudad de Rusia, capit. del gobierno del mismo nombre, á 200 kil. S. de Moscou; 58,000 hab. Obispado griego. Manufactura imperial de armas, fundicion de cañones, fábr. de cerajería, de quincalla y de cueiros. Escuela militar, arsenal importante. Hay en las cercanías minas de hierro y fraguas; la principal es la de Dugna. — El gobierno de Tula hace parte de la Rusia Mayor, y tiene por limites: al N., el de Moscou; al E., los de Riazan y de Tambov; al S., los de Voronej y de Orel; y al O. el de Kaluga. Tiene 30,965 kil. cuadr., y 1,168,000 hab. Bosques, hierro, abejas, á poca fertilidad.

Tulancingo, ciudad de Méjico, en el Estado de Méjico; 3,500 hab.

Tule, villa de Méjico, en el Estado y á 26 kil. N. O. de San Luis de Potosí; 5,000 hab., casi todos Indios.

Tulia, hija de Servio Tulio y mujer de Tarquino el Soberbio, envenenó, segun la leyenda romana, á su primer marido, Aruns Tarquino, para casarse con su cuñado, Lucio, que tambien habia hecho morir á su mujer, la tierna Tulia. Se asoció á la criminal ambicion de Tarquino; hizo pasar su carro por encima del cuerpo palpitante de su padre, y despues compartió la fortuna y el destierro de su marido.

Tulia, hija de Ciceron y de Terencia, nacida en Roma, 78-45 ant. de J. C. Su padre la amó con ternura. Casó sucesivamente con C. Calpurnio Piso Frugi, 63; con Fulvio Crasipes, 56, y despues de divorciarse, con Dolabella, hombre perdido de deudas y excesos, 50. Desde 47, un divorcio parecia inevitable entre los dos esposos, pero hubo una avenencia, 46. Tulia, por último, fué á morir á casa de su padre, y entonces compuso Ciceron un tratado *Sobre el Consuelo*, que no ha llegado á nuestros días.

Tullianum. La prision de la ant. Roma, *carcer*, edificada en la pendiente N. E. del Capitolino, se componia de una pieza cuadrangular, llamada *Mamertina*, del nombre de Anco Marcio ó Mamerco, que la mandó construir; debajo habia un calabozo oscuro, el *Tullianum*, que tomaba su nombre de Servio Tulio. En este calabozo se ajusticiaba á los criminales, y sus cadáveres los sacaban despues con unos garfios hasta el pié de una escalera, *Scala Gemonia*. Esta prision aun existe. En 1539 la *Mamertina* se dedicó á capilla de San José, y el *Tullianum* á capilla de San Pedro en la prision.

Tulinges, tribu germánica, que moraba entre el Rin y la Selva Negra.

Tulo Hostilio, tercer rey de Roma; reinó de 673 á 641 ant. de J. C. Segun la leyenda romana, era nieto de un latino. Elegido despues de la muerte de Numa, fué mas belicoso que Rómulo. Atacó á los Albanos, y en la primera guerra, el combate de los Horacios contra los Curiacios aseguró la soberanía de Roma. La traicion de Meto Fufecio, dictador de Alba, ocasionó una segunda guerra, en la que Alba fué completamente arruinada, y los Albanos trasportados á Roma. Se dobló el número de ciudadanos y se añadió á la ciudad el monte Coelio. Prodigios amenazadores y una terrible peste indujeron á Tulo á la supersticion; ofreció sacrificios á Júpiter Elicio, mas no conociendo bastante los ritos sagrados, fué confundido por un rayo.

Tulongeon (JUAN III de), de una ant. familia de Borgoña, entró joven á servir á Juan sin Miedo y adquirió gran nombre militar. Felipe el Bueno le nombró gran mariscal, 1422. En combinacion con los condes de Suffolk y de Salisbury, derrotó el ejército de Carlos VII en Cravant del Yonne, 1423; pero al siguiente año, fué derrotado y cogido prisionero por los Lombardos, que envió Mario Felipe Visconti, duque de Milan. Probablemente murió poco despues.

Tulongeon (ANTONIO de), hermano segundo del anterior, fué su compañero de armas y le sucedió como mariscal de Borgoña. Procuró en vano disuadir á Juan sin Miedo de la entrevista de Montereau. Se distinguió en la guerra de Cien Años, y alcanzó la victoria de Bulneville contra Renato de Anjou y Barbazan, 1431, quedando Renato en su poder, que tuvo que pagarle 200,000 escudos de oro para conseguir su libertad.

Tulongeon (FRANCISCO MANUEL de), literato, de la familia de los anteriores, nacido en Champlitte del Franco-Condado (1748-1812). Aunque destinado al estado eclesiástico, siguió la carrera de las armas y llegó á coronel. Fué el amigo íntimo del conde de Guibert, diputado por la nobleza en los Estados generales, y uno de los primeros que se reunieron al estado llano; tomó parte activa en los trabajos de la revolucion; mas, siendo enemigo de los excesos, defendió siempre la prerogativa real. Se retiró á la vida privada; fué miembro de la clase de ciencias morales del Instituto, 1797, y en 1802, diputado por el Nievre en el Cuerpo legislativo. Escribió: *Principios naturales y constitutivos de las asambleas nacionales*, 1788, en 8°; *Elogio verídico*, 1790; *Manual revolucionario ó Pensamientos morales sobre el estado político de los pueblos en revolucion*, 1796, en 18°; *Historia de Francia, desde la revolucion de 1789*, 1801-1810, 4 tom. en 4°, ó 8 tom. en 8°; *Manual del Museo francés*, 1802-1808, 9 lib. en 8°; *Comentarios de César*, 1813, 2 tom. en 12°, etc.

Tulónidas, dinastía turca que reinó en Egipto de 869 á 905. Tomaba su nombre de Tulun, que se hizo independiente con el califa Al-Mamun.

Tultscha, ciudad de Turquía, á 20 kil. S. de Ismail, en la cumbre del delta del Danubio, en la separacion del Sulina y del brazo del San Jorge (Bulgaria); 8,000 hab. Plaza fuerte. Ant. *Egissus*.

Tulle, *Tutela*, ciudad de Francia, capit. del depart. del Correze, á orillas del Correze, á 475 kil. S. de Paris, á los 45° 16' lat. N. y 0° 34' long. O.; 15,342 hab. Obispado; tribunal de comercio. Manufactura nacional de armas de fuego. Fábr. de papel y de bujías. Com. de hierro, aceite, lana y caballos. El distr. de Tulle tiene 12 cantones, 118 pueblos y 132,000 hab.

Tullerías (Palacio y Jardin de las), residencia del soberano en Paris, á la orilla derecha del Sena. El palacio se compone de tres grandes pabellones: el de *Marsan* al N., el de *Flora* al S., y el del *Reloj* en el centro, unidos por cuerpos de habitaciones desemejantes. Hoy se halla unido al Louvre por magnificas galerías recientemente concluidas. El terreno que estaba ocupado por tejares, lo compró Francisco I, en 1518. Catalina de Médicis hizo levantar el palacio por el plano de Filiberto Delorme, continuándole Juan Bullant y Le Vau. Napoleon I, Luis Felipe y Napoleon III han hecho ejecutar importantes restauraciones. El jardin, principiado en 1600, le rehizo Le Notre, en 1665. Tiene 710 metros de largo por 316 de ancho; su forma es rectangular. Hasta la Revolucion, pocas veces han habitado los reyes las Tullerías. Luis XVI fué conducido allí despues de las jornadas del 5 y 6 de oct. de 1789, donde fué insultado por el pueblo, el 20 de junio de 1792, sitiando y tomando el palacio el 10 de agosto. La Convencion se instaló en él, y despues, el Consejo de los Ancianos. Bonaparte, primer consúl, lo hizo su residencia oficial el 1° de feb. de 1800, y desde entonces siempre ha sido la residencia del soberano. La *Commune* lo quemó en mayo de 1871.

Tullum, ant. capit. de los Leucos, en la Bélgica 1ª (Galia). Hoy *Toul*.

Tuman II, sultan de la 2ª dinastía de los Mame-lucos de Egipto; fué ministro y luego sucesor de su tio Kansu-Al-Guri, 1516. Hizo valerosa resistencia á Selim I; fué batido cerca del Cairo, se defendió en la ciudad, se retiró hacia el S.; pero unos traidores le entregaron al sultan, quien le hizo ahorcar.

Tumbez, rio de la América del Sur, que sale de los Andes del Ecuador, y desagua por muchos

brazos en el golfo de Guayaquil. Corre 180 kilom.

Tumert, **Tumerut** ó **Tomrut** (MAHOMED-AL-MAHDI-BEN-ABDALLAH), fundador de la dinastía de los Almohades, nacido en la Mauritania (1087-1130). Estudió en Bagdad y, hacia 1116, se presentó en Tlemcen, como verdadero mahdi ó 12º iman, que debía someter el país á su poder. Predicó la reforma de los abusos dando él mismo ejemplo de austeridad, y sublevó contra los Almoravides, los Arabes y Berberes. Sus partidarios tomaron el nombre de Almohades ó Unitarios. Venció al soberano de Marruecos, Ali, 1122, y extendió su dominio por una parte del Africa setentrional. Se retiró á Tinamal, en el Atlas; trasmitió el mando y el título de iman á su amigo Abd-el-Mumen, y murió á poco tiempo.

Tumet, país de la Charra-Mongolia (China), habitado por Mogoles, que cultivan la tierra, y han adoptado la lengua y costumbres de los Chinos. Ciudades princ.: Tchagan-Kuren y Kuku-Kote.

Tumulto. Daban los Romanos este nombre á un gran peligro público, causado por una guerra contra los Galos. Se declaraba entonces *la patria en peligro*, y un senadoconsulto declaraba que habia *tumulto*. Todo el mundo, hasta los magistrados y los senadores, tomaban el traje de guerra, y los cónsules levantaban el país en masa.

Túnel del Tamesis, paso subterráneo, abierto debajo del Tamesis en Londres. Tiene 396 metros de largo por 4,27 de ancho y 6 de alto. Brunel, ingeniero francés, le principió en 1825 y le concluyó en 1843. Su paso no es muy frecuente, y el túnel es mas notable por lo atrevido de la idea que por la utilidad práctica.

Túnez (Regencia de), ó *Tunicia*, Estado del Africa setentrional, confinando al N. y N. E. con el Mediterráneo, al S. E. con la regencia de Tripoli, al S. con el Sahara, y al O. con la Argelia. Tiene 120,000 kil. cuadr. y de 1,200,000 á 1,500,000 hab., siendo principalmente de raza berbere, árabe y mora, aunque tambien hay Turcos, Kuluglis, judíos y negros. La esclavitud está hoy abolida. La religion es el islamismo. La regencia se halla entre los 33º y 37º lat. N. y entre los 5º 1/2 y 9º long. E. Siguiendo la costa del Mediterráneo se encuentran: la isla de Tabarca, el cabo Blanco (punto el mas setentrional de Africa), el golfo de Bizerta, el cabo de Cartago, el cabo Bueno el golfo de Hammamet, el golfo de Cabes (Syrt Menor), las islas Kerkenah y la grande isla de Djerba, habitada por 40,000 Berberes industriosos. El terreno se divide en dos regiones: una montuosa al N., cubierta con las dos cordilleras del Atlas; es el Tell ó Ferikia; la otra, llana al S., se compone de llanuras de arena, de oasis y de pantanos salados ó *sebkas*; y es el Sahara tunecino ó Beled-el-Djerid. El principal rio es el Med-jerdah (Bagradas); los lagos salados son: el *sebka Garnis*, el *chott El-Kebir* ó *El Farum*, y el *chott El-Fejej*, que se hallan en una misma línea, desde el lago Melgigh hasta el golfo de Cabes. Es probable que el mar cubriese en algun tiempo todo este país. Las principales producciones de la Tunicia son: hierro, trigo, maíz, cebada, rubia, almendras, higos, uvas, y, sobre todo, dátiles en el Sahara, y aceitunas en el Tell. Se crían caballos, carneros de gran cola, buenos camellos y toros de poca alzada. Además de Túnez, las ciudades mas importantes, á la orilla del mar, son: Bizerta (Hippona-Zarito), Porto Farina (ruinas de Utica), Hammamet, Susa, Monastir, Mahadia (Tapso), Sfaks y Cabes (Tacapa); en el interior: Zaguan, El-Keff, Kairoan, Gafsa (Capsa), Nests (Négeta) y Kebilli. El bey de Túnez es nominalmente vasallo de la Puerta, pero, de hecho, es casi independiente. Recibe la investidura del sultan, y envía un contingente de tropas en caso de guerra. Este país, sometido sucesivamente á los Cartagineses, á los Romanos, á los Vándalos, al imperio griego y á los Arabes, lo ocupó el corsario Kaireddin Barbaroja, en 1534, lo tomó Carlos I de España en 1535, y Sinan Bajá le hizo vasallo de Constantinopla, 1574. El bey de Túnez tomó parte en la expedicion de Crimea y en la exposicion universal de 1867. Su hacienda se encuentra bastante apurada.

Túnez ó **Tunesium**, ciudad del Africa ant. cerca de Cartago. Derrota de Régulo por Jantipo en 255 ant. de J. C.

Túnez, ciudad del Africa setentrional, capital de la regencia del mismo nombre, á 40 kil. del Mediterráneo, con el cual comunica por el canal de

la Goleta, á los 36° 46' lat. N. y 7° 50' 52" long. E.; 120,000 hab., entre ellos 40,000 judíos, y muchos Europeos. Fábr. de cuchillos, puñales, yataganes y cerrajería; jaquetillas bordadas de oro y plata, pieles curtidas y teñidas, babuchas bordadas, muebles, sillas de caballo y harness ricamente adornados, tabaqueras, pipas, albornoques, alfombras, estereras, esencias de rosa y de jazmin, y jabones. Exportación de dátiles y de aceite para Europa, y de mercancías indígenas y europeas para el Africa central. A 2 kil. de Túnez está el Bardo, fortaleza y residencia del bey. Túnez la tomaron los Normandos, San Luis la sitió en 1270, Carlos Quinto la tomó en 1535, y Don Juan de Austria en 1573.

Tung-tchen, ciudad de China, á orillas del Pei-Ho, cerca y al E. de Pekin. Gran ciudad de comercio en la prov. de Pe-tcheli.

Tunguragua, volcan de la cordillera de los Andes, en la República del Ecuador; 5,200 metros sobre el nivel del mar. A la falda de la montaña se encuentra el pequeño lago de Lauricocha, donde nace el Tunguragua, uno de los que forman el rio de las Amazonas. El Tunguragua riega el Perú, y despues se separa de la República del Ecuador; tiene muchos afluentes: por la derecha, el Huallaga, y por la izquierda, el Macas y el Pastaca, etc. Corre 1,300 kil., y reuniéndose en Náuta con el Ucayale, forman el rio de las Amazonas.

Tungusca, nombre de 3 rios de la Siberia, afluentes por la derecha del Yenissei: el Tungusca superior ó Angara, el Tungusca medio, y el Tungusca inferior.

Tunja, ciudad de los Estados Unidos de Colombia ó Nueva Granada, capit. del Estado de Boyacá, á 100 kil. N. E. de Bogotá; 6,000 hab. Ant. cap. de los reyes de los Muiscas, nacion poderosa que ocupaba el país en el siglo xv. Gran comercio de tabaco, y telas de lana y algodón.

Tupac Aymara ó Tupamara (José Casimiro Bonifacio), cacique peruano, nació en el distrito de Tintai, en 1743, descendiente de los Incas; se educó en el colegio de Cuzco y fué jefe de los Indios de su distrito. En 1780 se puso á la cabeza de una insurreccion que principió juzgando, condenando y ahorcando al corregidor de Tintai, Don Antonio Arriaga; batió despues á 1,300 hombres, enviados por el corregidor de Cuzco; tomó el título de Inca, y se halló á poco á la cabeza de 25,000 hombres bien armados. Se vieron obligados á reunir considerables fuerzas, pero lo que principalmente perdió á Tupac Aymara, fué su crueldad, que á nadie perdonaba; por esto muchos Indios se unieron á los Españoles; le cogieron en 1781, y fué descuartizado. — Su hermano **Tupac Aymara** (Diego), volvió á tomar las armas en 1782; asoló tambien horriblemente y fué á sitiarse La Paz, que solo debió su salvación á los tropas mandadas de Lima. Por último consintió en entregarse á fines de 1782. Se ignora si le dieron libertad. — Su hermano, **Juan**, fué preso en 1783 por orden del virey del Perú, estuvo prisionero en Cádiz, con toda su familia y no salió en libertad hasta 1822.

Tuparro, rio de la América del Sur, que riega la Nueva Granada, y muere en el Orinoco. Corre 370 kil.

Tupinambas. V. TOPINAMBARAS.

Tupis, tribus indias, esparsas por las provincias orientales del Brasil.

Tura (Alt-), ciudad del imperio austro-húngaro, á 36 kil. E. de Scaltitz, en el comitat de Neitra (Hungria); 9,900 hab. Paños; manteca y queso.

Tura (Cosimo), llamado **Cosme**, pintor italiano, nació en Ferrara en 1406, murió despues de 1480. La mayor parte de sus trabajos están en Ferrara, y son notables por la excelente ejecución de las arquitecturas. El Louvre tiene suyo: una *Piedad* y *San Antonio leyendo*.

Turan, nombre dado por los Medas y los Persas al país de los nómadas situado al N. del suyo. La lucha del *Iran* y del *Turan* es, en el *Zend-Avesta*, la guerra de los agricultores contra los pastores. Hoy es el *Turkestan*.

Turana, ciudad y puerto del imperio de Annam, á 40 kil. S. E. de Hué. La armada francesa la bombardeó en 1847, y sus fuertes los destruyeron los Franco-Españoles en 1858.

Turbia (La) aldea de los Alpes Marítimos, á 14 kil. N. E. de Niza, desde donde se distingue la Córcega y el Ape-

nino. Era en otro tiempo el límite de la Provenza y de la Liguria.

Turbigo, villa del Milanesado, á la orilla izquierda del Tesino, al N. E. de Magenta. Paso del Tesino por Napoleón III, 3 de junio de 1859.

Turces (Islas), grupo de 5 islotes, situado cerca de la costa N. de Haití, que pertenece á Inglaterra; 1,400 hab. La mayor, llamada la *Salina Chica*, contiene una importante mina de sal gema.

Turckheim, villa del antiguo distr. y á 5 kil. O. de Colmar, á orillas del Fecht (Alta Alsacia); 2,980 hab. Vinos estimados. Victoria de Turena contra los Imperiales el 5 de enero de 1675.

Turcoing ó Tourcoing, cab. de canton del distr. á 14 kil. N. O. de Lila (Francia), cerca de la frontera de Bélgica; 38,262 hab. Ciudad manufacturera de importancia; numerosas hilanderías de lanas, y grandes mercados de estas para todo el Norte de Francia. Fabricación de artículos de lana, de fantasía, mezcillas de lana y seda, de seda y algodón, etc., cuñes, alpaga, tapicería para muebles, alfombras, moquetas, etc.

Turcomanos, pueblos del grupo turco, diseminados por toda el Asia anterior: Turkestan, Afganistan, Herat, Turquía asiática, Transcaucasia rusa, y Persia.

Turcos, grupo de pueblos de raza escítica ó tártara. Habitan el Turkestan, al S. O. de la Siberia, la Rusia entre el Oural y el Volga, la Crimea, el Asia Menor, parte de la Turquía Europea, y la parte E. de la Transcaucasia rusa. Los principales pueblos son: los *Turcomanos*, en toda la hondonada del mar Caspio y á la parte opuesta hácia el S.; los *Nogais*, en Crimea; los *Beschkires*, junto al alto Ural; los *Kirguizios* y los *Uzbecos*, en el Turkestan; los *Cumanos*, establecidos en el centro de la Hungria; los *Petschenegos* y los *Turcos del Kaptchak*, en Rusia; y los *Turcos Otomanos*, diseminados por todo el imperio turco, y en mayoría en el Asia Menor.

Turchi (ALEJANDRO), llamado *Alejandro el Veronés ó el Orbetto*, pintor italiano, nacido en Verona (1582-1648). Supo unir el vigor á la gracia, y cierto tinte rosado da á sus lienzos un tipo enteramente especial. Se citan suyos: *los Tormentos de los cuarenta mártires*; *San Francisco*; *una Piedad*, *San Agustín en contemplación*, etc., en Verona; *San Félix capuchino*, *una Sacra Familia*, etc., en Roma; *el Diluvio*, *Sanson y Dalila*; *el Desposorio místico de Santa Catalina*, *la Mujer adúltera*; y *la Muerte de Cleopatra*, en el Louvre.

Turdetanos, *Turdetani*, pueblo de la ant. España, al S., en la Bética; capit. *Gades*.

Turdulos, *Turduli*, pueblo de la ant. España, al S., en la Bética; capit. *Corduba*; ciudades princ.; Illiturgis y Astapa.

Turégano, villa de España en la prov. de Segovia; 2,000 hab. Conserva un castillo de tiempo de los Arabes.

Turena (ENRIQUE de la *Tour de Auvernia*, vizconde de), nacido en Sedan (1611-1675). Hijo segundo de Enrique, duque de Bouillon, y de Isabel, hija de Guillermo I, príncipe de Orange; se educó en la religion protestante; sirvió primero en Holanda, á las órdenes de sus tios Mauricio y Enrique de Nassau; Richelieu le nombró coronel en 1630, y fué mariscal de campo en 1635. Se distinguió con La Valette, en Lorena, en el Franco Condado, Flándes, y despues, con Bernardo de Sajonia-Weimar, en las orillas del Rin, 1638; y con el conde de Harcourt, en Italia, 1639-1641. Fué nombrado teniente general en 1642; sirvió á Luis XIII en el Rosellon y en Languedoc. Al principio de la regencia volvió á aparecer en Italia; le hicieron mariscal en 1643, y le encargaron de reunir en Alemania las partidas weimarienses. Pasó el Rin por Brisach; batió al enemigo, y, reuniéndose con Condé, alcanzó la victoria de Friburgo, contra Mercy, en 1644. Tomó Filisburgo y Maguncia; salvó á Spira, y rechazó á Mercy en Suabia y en Francoania; pero se dejó sorprender en Marienthal, 1645, y se retiró bravamente hácia el ducado de Hesse. Fué Condé á unirsele, y ambos consiguieron vencer á Mercy, en Nordlingen, 1645. Turena, desalojó despues á los Españoles del electorado de Tréveris. En 1646 atravesó la Westfalia y el Hesse para reunirse á los Suecos; invadieron la Baviera, y obligaron al duque Maximiliano á pedir la paz. Despues de reprimir enérgicamente una insurreccion de los Weimarienses, se reunió á los Suecos, y alcanzó en Sommershausen, 1647, una victoria decisiva, que contribuyó á decidir la paz de Westfalia. En tiempo de la Fronda, Turena, por complacer á la duquesa de Longueville, y, ademá-

instigado por su hermano, el duque de Bouillon, quiso llevar sus soldados contra Mazarino, y tuvo que retirarse á Holanda hasta la paz de Ruel. Cuando arrestaron á los príncipes, rechazó los ofrecimientos de Mazarino, al que no quería. Se marchó á Stenay; se unió á los Españoles, y fué completamente batido cerca de Rethel, diciembre de 1650. Disgustado de la guerra civil, y además, no obligándole ya intereses de familia, volvió á Paris, cumplió con su deber, y casó, en 1651, con la hija del mariscal La Force, Carlota de Caumont. Durante la segunda guerra de la Fronda, defendió la corte contra Condé y la salvó en Jargeau; batió el ejército de los príncipes cerca de Etampes, y quedó vencedor de Condé en el combate del arrabal de San Antonio, 1652. Rechazó á los Españoles hácia Flándes; arrojó, en su campo de Ville-neuve de San Jorge, los ataques del duque de Lorena, y, despues de la separación de Mazarino, llevó á Luis XIV á Paris. Fué nombrado gobernador del Lemosino y ministro de Estado. Dirigió hábilmente, en la frontera del Norte, la guerra contra los Españoles y Condé. En 1653 tomó á Rethel y obligó á Condé á abandonar la Picardía. En 1654 atravesó la línea española, frente á Arras, y tomó el Quesnoy. En 1655 se apoderó de Landrecies, Condé y San Guislain. En 1656, por culpa del mariscal de La Ferté, fué rechazado de Valenciennes, pero se apoderó de la Chappelle. En fin, en 1658, la victoria de las Dunas, la toma de Dunkerque, de Gravelinas, de Oudenarda y de Ipres, prepararon el tratado de los Pirineos, 1659. Turena fué recompensado con el título de *Mariscal general del ejército y armada del rey*, 1660. Hizo grandes esfuerzos para reponer á los Estuardos en el trono de Inglaterra; tomó parte en las negociaciones que dieron á la Francia Dunkerque y Mardick, y se esforzó por estrechar la alianza de la Francia con las Provincias Unidas. En la guerra llamada de *Devolucion*, contra España, fué el jefe superior del ejército que invadió los Países Bajos españoles, 1667. Entónces, despues de la muerte de su mujer, se convirtió al catolicismo, espontáneamente y sin alarde, 1668. En la guerra de Holanda, 1672, mandó el ejército á las órdenes del rey; cuando este marchó, le mandó él solo; pero sus prudentes pareceres cedieron á los consejos de Louvois. Atravesando entónces el Rin por Wesel, persiguió al elector de Brandeburgo, á pesar de las órdenes del rey y de estar en invierno, hasta el Elba, obligándole á capitular, 1673. Pero eran demasiado débiles sus fuerzas para impedir la reunion de los imperiales con el príncipe de Orange. La campaña de 1674 debía ser admirable: para salvar la Alsacia, amenazada por muchos ejércitos, atravesó el Rin, y venció en Sinzheim y en Ladenburgo. No obstante los destrozos del Palatinado, los aliados, por las disposiciones de Turena, consiguieron pasar el Rin por el puente de Estrasburgo ó invadieron la Alsacia. Aunque vencedor en Ensheim, Turena tuvo que retroceder hácia Saverna. Despues, con algunos refuerzos, hizo desfilarse sus tropas por detras de los Vosges; volvió á Alsacia por Befort; sorprendió al enemigo en Mulhouse y en Turckheim, y despues de libertar la Alsacia, volvió á Versalles entre las aclamaciones entusiastas de la multitud. En 1675 pasó el Rin y preparó todo para batir á Montecuculli, pero una bala de cañon le mató en Salzbach. El sentimiento fué general; Mascaron y Flechier pronunciaron la oracion fúnebre del héroe; Luis XIV le hizo enterrar en San Dionisio, y su tumba se trasportó á los Inválidos en 1800. Fué considerado como el mas hábil capitán de Europa. Condé, Napoleón y los mejores jueces en el arte de la guerra, le han admirado sin reserva. Su carácter igualaba á su talento. De la mayor sangre fria, lleno de benevolencia, de respeto á los demás, como á sí propio, nada fiaba á la casualidad; economizaba la sangre de sus soldados, evitaba la ostentacion inútil, y procuraba, ante todo, cumplir con su deber. Hay suya una narración muy sencilla de sus campañas, desde 1643 hasta 1659, que se publicó con el título de *Memorias*, á continuación de la *Historia de Turena*, por Ramsay, 1735, 2 tom. en 4°, y reimpressa en las *Memorias sobre la Historia de Francia*, de Michaud y Poujoulat. Las *Cartas y Memorias del mariscal de Turena*, las publicó Grimoard, 1782, 2 tom. en fol. Aun no tiene historiador.

Turena, villa de Francia, en el distr. y á 16 kil. S. E. de Brive (Correze); 1,600 hab. En otro tiempo capit.

de un vizcondado, que pertenecía al mariscal de Turena.

Turgot (MIGUEL ESTÉBAN), nacido en Paris (1690-1751), de una ant. familia de Bretaña, establecida despues en Normandía. Fué presidente de un tribunal de demandas en el Parlamento, y preboste de los mercaderes de Paris, 1729. Se ocupó del saneamiento de la ciudad; ensanchó y prolongó el muelle del Reloj, hizo construir la inmensa alcantarilla de la orilla derecha, y la fuente de la calle de Grenelle, etc. En 1737 fué consejero de Estado, y en 1741 presidente del gran consejo.

Turgot (ESTÉBAN FRANCISCO, MARQUÉS DE), hijo mayor del anterior, nacido en Paris (1721-1789). Sirvió en la órden de Malta, fué brigadier de los ejércitos del rey, 1764, y gobernador general de la Guayana francesa; pero habiendo fracasado el establecimiento de una nueva colonia, Turgot volvió á Paris y aun estuvo preso. Desde entónces vivió retirado. Fué de los fundadores de la Sociedad real de agricultura, socio libre de la Academia de Ciencias, y dejó muchas Memorias de historia natural.

Turgot (MARIANO ROBERTO SANTIAGO), baron del Aulne, hermano del anterior, nacido en Paris (1727-1781). Destinado á la carrera eclesiástica, entró en el seminario de San Sulpicio y se licenció en teología, mostrándose desde entónces circunspecto y laborioso é inclinado á los estudios filosóficos y económicos. Escribió una *Carta sobre el papel moneda*, en la que se deja conocer como precursor de Smith y de J.-B. Say. Siendo prior de la Sorbona, á fines de 1749, pronunció dos discursos latinos, uno *Sobre las ventajas que la religion cristiana ha proporcionado al género humano*, y la otra *Sobre los progresos sucesivos del espíritu humano*. En 1751 renunció al sacerdocio por escrúpulos de conciencia, y despues que murió su padre fué sustituto del procurador general, consejero en el Parlamento, 1752, y relator en 1753. Aunque siempre fué algo torpe en sus maneras, frecuentó los mas nombrados salones; pero dedicó la mayor parte de su tiempo á estudios serios y variados. En sus *Cartas á Mma. de Graffigny*, critica la pedantería de los sistemas de educacion; en sus *Cartas sobre la Tolerancia* y en el *Conciliador*, 1753, rechaza toda proteccion á la religion por el Estado. Multiplica sus ensayos de traducción; compone algunos versos sobre los acontecimientos; escribe muchos artículos importantes en la *Enciclopedia*, y contrae estrecha amistad con Quesnay y Gournay. Reflexiona sobre los problemas de la economía política, y escribe un tratado sobre los *Valores y monedas*, y, sobre todo, sus *Reflexiones sobre la formacion y distribucion de las riquezas*. Como discípulo ecléctico de los fisiócratas fué el precursor de Adam Smith. En 1761 le nombraron intendente de Limoges, y en el espacio de trece años, realizó en aquel pobre país la mayor parte de las reformas que su imaginacion le habia sugerido: supresion de jornadas gratuitas; rebaja en los derechos de consumos y en el servicio militar; aligeramiento de las tallas; establecimiento de *oficinas de caridad*; empleo de la poblacion pobre en trabajos de pública utilidad; libertad del comercio de granos; suspension del privilegio de la panadería; propagacion del cultivo de la patata, etc., etc. Bien pronto se hizo célebre y popular. Rehusó las intenciones de Lyon, de Rouen y de Burdeos. Estableció una escuela de veterinaria en Limoges; favoreció las oficinas de agricultura y la introduccion de prados artificiales. Entónces publicó, además de las obras ya citadas, un tratado *Sobre el préstamo de dinero*; unas *Cartas sobre la libertad del comercio de granos*, y una *Memoria sobre la minas y canteras*. Luis XVI, cuando subió al trono, le llamó para el ministerio de Marina, 1774. El 24 de agosto de 1774 fué encargado del ministerio de Hacienda, cuando él tenia ya premeditados notables proyectos. En una carta dirigida al rey, trazó su programa: « Nada de bancarota; nada de aumentar impuestos; nada de empréstitos. » Con la economía y el desarrollo de la riqueza pública, era con lo que él queria reponer la hacienda y asegurar la prosperidad del reino. Se opuso, con prevision, al llamamiento de los Parlamientos. Luis XVI le prometió sostenerle contra sus enemigos. Turgot emprendió la obra con ardor, mas con prudencia; es verdaderamente prodigioso lo que él hizo en su ministerio de veinte meses, y mas prodigioso aún lo que queria hacer. Suprimió las *croupes* (donativos); procuró sus-